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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
INSTITUTO FEDERAL CATARINENSE

REITORIA - PRO-REITORIA PESQ.PÓS GRAD IN
 
 

ATA Nº 3624 / 2022 - PROPI/REIT (11.01.18.00.29) 
 
Nº do Protocolo: 23348.006826/2022-71

Blumenau-SC, 07 de novembro de 2022.

 
ATA Nº  - COCEP 

 
COMITÊ CENTRAL DE PESQUISA DO INSTITUTO FEDERAL CATARINENSE (COCEP/IFC)

ATA DE REUNIÃO - 10/08/2020

Ao 10° dia do mês de agosto de 2022, as 9h40 da manhã, os membros do Comitê Central de Pesquisa do 
Ins�tuto Federal Catarinense (COCEP/IFC), Fá�ma Peres Zago de Oliveira, Marilane Maria Wolff Paim, 
Janaina Muniz Picolo, André Toreli Sala�no, Mirian Rocho da Rosa Silveira, Joseane Evaldt Corrêa Teixeira, 
Eliete de Fá�ma Ferreira da Rosa, Tiago Andrade Chimenez, Geancarlo Takanori Katsurayama, Gabriel 
Gonino, Aline Louise de Oliveira, Marcelo Volpa�o Marques, Michel Goulart da Silva, Mônia Stremel 
Azevedo, Ellenise Bicalho, Prof. Vinicyus Rodolfo Wiggers, Mari Inês Carissimi Boff, Prof. Dra Cileide Maria 
Medeiros Coelho, do Profº Drº Jürgen Andreaus, Gilson Ribeiro Nach�gall, Tiago Rafael de Almeida Alves e 
o Estagiário do NIT/PROPI, Gabriel Volnei Patricio, reuniram-se, de forma virtual, para tratar assuntos 
relacionados à Pesquisa no IFC. 

A Pró-Reitora de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação, Fá�ma Peres Zago de Oliveira, apresentou-se e deu 
as boas-vindas a todos e todas, agradecendo pela presença, e passando, então, à apresentação da pauta. 

Feita a leitura, conduziu a apresentação dos assuntos das pautas. 

1. Aprovação de novos grupos de pesquisa

Feita a apresentação dos assuntos das pautas, passou a palavra aos servidores Marcelo Volpa�o Marques e 
Michel Goulart da Silva, que conduziram a apresentação do primeiro assunto da pauta. 

Em seguida, Marcelo começou a apresentar a proposta de criação do Grupo de Pesquisa Governança e 
Turismo, liderado  pela servidora Carolina Braghirolli Stoll. 

O parecer foi emi�do pelo coordenador Juahil Mar�ns de Oliveira Junior, da Coordenação de Pesquisa e 
Inovação do Campus Araquari. 

Sobre a proposta de criação do Grupo de Pesquisa ?Governança e Turismo", considerando que: 

a) são listados 05 pesquisadores como membros do grupo, portanto, não se enquadra como a�pico 
conforme critérios estabelecidos pelo CNPq;

 b) a líder e proponente, pesquisadora Carolina Braghirolli Stoll, possui �tulo de doutorado e com produção 
cien�fica (publicação nos úl�mos três anos), como pode-se verificar em : 
h�p://la�es.cnpq.br/3194586752046576; 

c) possui pesquisadores que par�cipam de 4 ou mais grupos, portanto, se enquadra como a�pico conforme 
critérios estabelecidos pelo CNPq;

d) a proposta apresenta técnicos e estudantes;
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e) possui estudantes que par�cipam de 2 ou mais grupos, portanto, se enquadra como a�pico conforme 
critérios estabelecidos pelo CNPq;

d) define-se a área de concentração, delimitada em ?Turismo?;

e) são definidas as linhas de pesquisas, todas apresentando seus obje�vos e projetos relacionados;

f) apresenta-se a jus�fica�va para a criação do grupo; 

g) apresenta-se a produção cien�fica dos membros do grupo;

h) apresenta-se a descrição da infraestrutura disponível. 

Após apresentar a proposta  de criação do Grupo de Pesquisa, Marcelo ques�onou se algum membro do 
comitê �nha alguma dúvida, não tendo dúvidas, colocou-se em votação a aprovação do parecer emi�do 
pelo Coordenador Juahil. 

As opções eram: (1) Aprovado; (2) Aprovado com Ressalvas; e (3) Reprovado.

A maioria dos coordenadores dos grupos de pesquisa que se fizeram presentes escolheram o n°2 : 
Aprovação com ressalvas.Mirian Rocho da Rosa Silveira, por ser parte interessada, foi a única que se 
absteve. 

Deste modo, conforme deliberação do COCEP, a proposta de criação do Grupo de Pesquisa: Governança e 
Turismo, foi aprovada com ressalvas.

Portanto, para que a proposta seja aprovada em defini�vo devem ser resolvidas as a�picidades apontadas 
no parecer.

Encaminhamento: Marcelo encaminhará o parecer à proponente.

2. Validação do Processo de Seleção de Projetos para os Programas de Bolsas Ins�tucionais (PIBIC, PIBIC-
EM, PIBIC-Af e PIBITI) - Aline Louise de Oliveira iniciou a apresentação do segundo assunto da pauta, 
primeiramente agradecendo a presença de todos, especialmente do Prof. Dr. Vinicyus Rodolfo Wiggers, da 
Prof Dr. Mari Inês Carissimi Boff, da Prof. Dra Cileide Maria Medeiros Coelho e do Profº Drº Jürgen 
Andreaus. Em seguida, Aline começou a compar�lhar todas as etapas dos editais vinculados as cotas de 
bolsa disponibilizadas pelo CNPq. São eles: Edital nº 63/2021 ? PIBIC-EM/CNPq; Edital nº 64/2021 ? 

PIBIC/CNPq; Edital nº 65/2021 ? PIBIC-Af/CNPq; Edital nº 66/2021 ?PIBITI/CNPq; Edital 
Complementar nº 08/2022 ? PIBITI/CNPq; Edital Complementar nº 09/2022 ?PIBIC-EM/CNPq; 
Edital Suplementar nº 21/2022 ? PIBIC-EM/CNPq, explicando a modalidade de bolsa ofertada em cada 
um e esclarecendo que a necessidade dos editais complementares e do edital suplementar se deu, por 
conta do número de projetos subme�dos serem menor do que o quan�ta�vo de cota de bolsa 
disponibilizada pelo CNPq na vigência 2021/2022. Na sequência, apresentou os requisitos exigidos aos 
proponentes para par�cipação em cada Edital (critérios de admissibilidade), quais sejam: possuir a 
�tulação mínima exigida, La�es atualizado em 2021 ou 2022; par�cipar de grupo de pesquisa cerificado 
pelo IFC; apresentar formulário de iden�ficação do projeto devidamente assinado pelo orientador do 
projeto, pelo Coordenador de Pesquisa do Campus e pelo Diretor-Geral e; estar adimplente com o IFC. No 
caso dos editais PIBITI, também é realizada a avaliação do potencial de inovação e tem caráter eliminatório. 
demonstrou e explicou o mo�vou da não admissibilidade dos projetos desclassificados. Explanou que o 
Mérito do Projeto é realizada por avaliador externo e interno. No caso de haver menos projetos do que 
cotas de bolsa, é solicitado apenas uma avaliação e de um avaliador externo, já em caso de mais projetos 
do que cota de bolsa, são requisitadas três avaliações, sendo de pelo menos um avaliador externo, 
podendo chegar a todas. Neste caso, é feita uma média simples a fim de obter a nota final do Mérito do 
projeto. Com relação ao Mérito do Projeto, Aline mostrou a planilha em que é feita a pontuação e mostrou 
a diferença de itens de cada modalidade de bolsa, de acordo com o previsto em cada edital. Na sequência,  
descreveu que as pontuações e a classificação das propostas, que leva em consideração a pontuação ob�da 
no mérito técnico do projeto, com peso de 70% e do mérito curricular do orientador, com peso de 30%. 

https://editais.ifc.edu.br/2021/09/03/edital-no-63-2021-pibic-em/
https://editais.ifc.edu.br/2021/09/03/edital-no-64-2021-pibic/
https://editais.ifc.edu.br/2021/09/03/edital-no-66-2021-pibic-af/
https://editais.ifc.edu.br/2021/09/03/edital-no-66-2021-pibiti/
https://editais.ifc.edu.br/2022/02/23/edital-no-08-2022-pibiti-complementar/
https://editais.ifc.edu.br/2022/02/23/edital-no-09-2022-pibic-em-complementar/
https://editais.ifc.edu.br/2022/03/29/edital-no-21-2022-pibic-em-suplementar/
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Após a explanação de como se deu o processo de classificação, a Aline apresentou as planilhas com as 
esta�s�cas dos editais, conforme seguem: 

 

 

 A Prof. Dra Cileide ques�onou se eram avaliadores externos ao IFC, e Aline diz se referir a pessoas que não 
trabalham no IFC, são feitas com avaliadores que não são do Ins�tuto. Após a apresentação da Aline, a 
reunião ficou aberta a ques�onamentos sobre o processo de seleção. Dra Cileide ques�onou quais são as 
principais causas da baixa demanda de algumas bolsas. A Prof. Fá�ma respondeu que tem sido o valor da 
bolsa, o fato da sobrecarga dos pesquisadores e pesquisadoras que são postos, e relatou que isso sempre 
foi uma dificuldade para o edital do PIBIC-EM. Falta de tempo, preocupação com prestação de contas são 
outros fatores. Fá�ma relatou que, nesse momento, está sendo realizada uma ação nos 15 campi, e a 
PROPI está indo em cada um deles trabalhando com estudantes, pesquisadores, administra�vos e gestores. 
E que esse ano já foram em 5 (cinco) campus. A Prof. Marilane complementou a resposta da Prof. Fá�ma,
primeiramente dando Bom dia a todos e a todas, agradeceu a par�cipação de todos e dos avaliadores 
externos que sempre estão auxiliando e mostrando outros caminhos para que a cultura de pesquisa seja 
mais forte no IFC. Marilane comentou que a situação posta pela Prof. Fá�ma é muito relatada na visita aos 
campi, e que inclusive há uma síntese feita relatando todas as conversas em relação a isso. A situação do a 
necessidade de aumento do valor da bolsa foi colocada em ques�onamento tanto por gestores/professores 
quanto por alunos. Principalmente a bolsa que é paga aos estudantes do ensino superior, tendo em vista 
que hoje existe uma demanda externa muito grande em algumas áreas em específico, pela busca de 
profissionais que possam atuar como estagiários em empresas. A comparação foi feita porque as empresas 
pagam aos estagiários um valor bem maior do que as bolsas do CNPq. Aline lembrou que no processo de 
submissão destes editais havia o trabalho remoto e as incertezas do retorno à presencialidade, o que 
dificulta o andamento de projetos que necessitam de laboratório ou pesquisa de campo. Um dos obje�vos
das formações é ampliar a discussão com mais pesquisadores e toda a comunidade escolar. Sendo que um 
dos relatos feitos pelos estudantes é de que recebem os editais, mas não conseguem compreender. Mesmo 
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com os cortes de gastos feitos, a PROPI tem man�do as formações. A Prof. Cileide fez um ques�onamento 
em relação a carga horária dos professores, e a Prof. Fá�ma respondeu que a carga horária dos professores 
aumentou no úl�mo mês de julho, em horas, e não em aulas. Hoje se fala em mínimo 14 a 17 horas em 
sala de aula. A carga horária para pesquisa é de até 2 horas para professor que é colaborador do projeto e 
como coordenador é de 6 horas semanais. Fá�ma relata que o CONSUPER formou uma reunião que definiu 
que vai analisar o �po de situação em que o professor tem uma carga horária que já está estabelecida pela 
resolução de Julho e precisa ter esse espaço para pesquisa. Ao ser ques�onada, Aline esclareceu que a 
formação exigida nos técnicos administra�vos é a mesma dos editais, em caso de PIBIC-EM é o Mestrado e 
em caso de superior é o doutorado, mesma exigência seguida também nos editais internos. Prof. Fá�ma 
colocou em tela a resolução do CONSUPER nº 6/2022 e a parte considerada como carga horária dentro da 
resolução. Em seguida, apresentou a norma técnica n° 1, onde mostra a carga horária. E informou que, 
atualmente, estamos com 150 registros de propriedade intelectual. Prof Marilane tomou a palavra e 
apresentou sobre uma nova lei recente, a Portaria n° 512/2022. Esclareceu que no final de junho a portaria 
interna sobre bolsas foi aprovada, e fomos surpreendidos pela portaria, que alterou os valores das bolsas. 
O valor estabelecido nela foi de R $400,00 para estudantes matriculados no ensino médio e R $550,00 para 
estudantes matriculados no ensino superior. Considerando que neste momento as bolsas do CNPq 
permanecem em R$ 100,00 e R$ 400,00 respec�vamente, o IFC estudou a possibilidade de complementar 
os valores da bolsa, igualando ao que será adotado para as bolsas internas e concluiu que não será 
possível, já essa complementação precisaria de pra�camente todo o recurso disponibilizado a PROPI para 
2023. Prof. Marilane complementou que só foi possível fechar o número de bolsas com envolvimento dos 
coordenadores de pesquisa nos campi, e elogiou o trabalho de todos. Sem nenhum ques�onamento, foi 
passado para a etapa de aprovação do processo. Todos votaram em aprovar a segunda pauta. Encerrando 
a reunião, Prof. Fá�ma e Prof. Marilane fez questão de agradecer a presença de todos e se colocou à 
disposição. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 11:32 ) 
ALINE LOUISE DE OLIVEIRA 

 TECNICO EM ASSUNTOS EDUCACIONAIS 
 PROPI/REIT (11.01.18.00.29) 

 Matrícula: 1488208 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 13:36 ) 
ANDRE TORELI SALATINO 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPPI/FRAIB (11.01.12.16) 
 Matrícula: 1494345 

 

(Assinado digitalmente em 19/11/2022 16:24 ) 
ELIETE DE FATIMA FERREIRA DA ROSA 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPESIN/SRS (11.01.16.01.03.01) 

 Matrícula: 1086778 
 

(Assinado digitalmente em 09/11/2022 14:07 ) 
ELLENISE ELSA EMIDIO BICALHO 

 PROFESSOR ENS BASICO TECN TECNOLOGICO 
 CPI/RSUL (11.01.05.01.03.03) 

 Matrícula: 1328886 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 13:01 ) 
FATIMA PERES ZAGO DE OLIVEIRA 

 PRO-REITOR(A) - TITULAR 
 PROPI/REIT (11.01.18.00.29) 

 Matrícula: 1102088 
 

(Assinado digitalmente em 08/11/2022 08:38 ) 
GABRIEL MURILO RIBEIRO GONINO 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPESIN/IBI (11.01.10.01.03.04) 

 Matrícula: 1856290 
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(Assinado digitalmente em 08/11/2022 09:24 ) 
GEANCARLO TAKANORI KATSURAYAMA 

COORDENADOR - SUBSTITUTO 
CPESIN/ARA (11.01.02.02.02.02) 

Matrícula: 2354945 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 11:38 ) 
GILSON RIBEIRO NACHTIGALL 

COORDENADOR - TITULAR 
CPESIN/VID (11.01.07.01.03.02) 

Matrícula: 1759874 

(Assinado digitalmente em 18/11/2022 18:47 ) 
JANAINA MUNIZ PICOLO 

 PROFESSOR ENS BASICO TECN TECNOLOGICO 
 DEPE/ABEL (11.01.15.03) 

 Matrícula: 1108262 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 13:22 ) 
JOSEANE EVALDT CORREA TEIXEIRA 

 TECNICO EM ASSUNTOS EDUCACIONAIS 
 PROPI/REIT (11.01.18.00.29) 

 Matrícula: 4453320 
 

(Assinado digitalmente em 08/11/2022 07:39 ) 
MARCELO VOLPATTO MARQUES 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPOS/REITO (11.01.18.00.15) 

Matrícula: 2409220 
 

(Assinado digitalmente em 08/11/2022 09:21 ) 
MARILANE MARIA WOLFF PAIM 

 DIRETOR - TITULAR 
 DPPGI/REIT (11.01.18.95) 

 Matrícula: 3803554 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 14:12 ) 
MICHEL GOULART DA SILVA 

 TECNICO EM ASSUNTOS EDUCACIONAIS 
 PROPI/REIT (11.01.18.00.29) 

 Matrícula: 1868273 
 

(Assinado digitalmente em 21/11/2022 08:51 ) 
MIRIAN ROCHO DA ROSA SILVEIRA 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPEXT/CAS (11.01.17.01.01.10) 

 Matrícula: 2858855 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 16:37 ) 
MONIA STREMEL AZEVEDO 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPPI/LUZ (11.01.11.01.03.09) 

 Matrícula: 1411520 
 

(Assinado digitalmente em 07/11/2022 14:49 ) 
TIAGO ANDRADE CHIMENEZ 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPI/SBS (11.01.14.10) 

 Matrícula: 1255542 
 

(Assinado digitalmente em 09/11/2022 15:40 ) 
TIAGO RAFAEL DE ALMEIDA ALVES 

 COORDENADOR - TITULAR 
 CPESQ/BRUS (11.01.13.12) 
 Matrícula: 3007363 
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